

NOTA DE PRENSA

Los académicos de la lengua apuestan en su congreso internacional por preservar el español en la era digital y fomentarlo en la educación e investigación

- **La sesión inaugural del congreso tuvo lugar en el Convento de la Merced, Quito, y contó con la presencia de autoridades ecuatorianas y representantes destacados del ámbito público y privado a nivel internacional.**
- **Este encuentro cuenta con la colaboración de la Universidad Internacional de La Rioja (UNIR), la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y la Agencia Española de Cooperación para el Desarrollo (AECID).**
- **El XVII Congreso de ASALE se desarrolla en la ciudad de Quito, Ecuador, hasta el 13 de noviembre con sesiones públicas y privadas impartidas por los académicos de las 23 delegaciones y dos invitadas especiales de UNIR.**

Madrid/Logroño, 12 de noviembre de 2024.-

“Preservar el español en la era digital e impulsarlo en los ámbitos de la educación y la investigación”, fueron los aspectos más destacados por los representantes académicos e institucionales en la inauguración del XVII Congreso de la Asociación de las Academias de la Lengua Española (ASALE).

Este encuentro, que cuenta con la colaboración de la **Universidad Internacional de La Rioja (UNIR)**, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y la Agencia Española de Cooperación para el Desarrollo (AECID), se realiza en la histórica ciudad de Quito del 11 al 13 de noviembre.

En total, 23 delegaciones de academias de la lengua, junto con dos profesoras de UNIR como invitadas especiales, pondrán en valor el idioma común por más de 600 millones de

hispanohablantes mediante sesiones públicas y privadas en el encuentro más relevante de la lengua española a nivel internacional.

Santiago Muñoz Machado, director de la Real Academia Española y presidente de ASALE, afirmó que "la Real Academia Española trabaja desde 1951 con todas las demás academias para incorporar los vocablos que usan los hispanohablantes".

El director de la RAE también resaltó que estos encuentros son "un momento para profundizar en cada circunstancia particular de las academias e intercambiar información valiosa para seguir trabajando por una lengua común".

La solemne sesión inaugural, de carácter público, tuvo lugar en el Convento de La Merced y contó con la participación de **Santiago Muñoz Machado**, director de la Real Academia Española (RAE) y presidente de ASALE; **Susana Cordero**, directora de la Academia Ecuatoriana de la Lengua (AEL) y *honoris causa* de UNIR; **José María Vázquez García-Peñuela**, rector de la Universidad Internacional de La Rioja; **Andrés Allamand**, Secretario General Iberoamericano (SEGIB); **Santiago Herrero**, director de Relaciones Culturales y Científicas de la AECID, y **Enrique Vargas Flores**, coordinador del Espacio Cultural para Iberoamérica de la SEGIB.

El alcalde metropolitano de Quito, **Pabel Muñoz López**, inició este encuentro internacional, que reunirá durante tres días a más de 23 delegaciones de academias de la lengua en su ciudad histórica.

Inteligencia artificial e investigación en español

José María Vázquez García-Peñuela, rector de la Universidad Internacional de La Rioja (UNIR), destacó la experiencia de la docencia en línea en español a personas de más de cien países como una manifestación de vitalidad del español en mundo universitario y reivindicó el uso del español en las publicaciones científicas.

Asimismo, señaló que, en su opinión "un reto actual para el español radica en que las herramientas de la inteligencia artificial sean capaces de procesar y comunicarse en nuestra lengua, evitando la dependencia de "filtros" de otras lenguas para que nuestros textos y comunicaciones, escritas y orales, sean procesados adecuadamente."

En este sentido, el rector de UNIR afirmó que "el español es una lengua hablada por unos 600 millones de personas, con matices, acentos y particularidades muy diversas. Para mantener su unidad y garantizar que todos podamos seguir entendiéndonos en nuestra lengua común, estos congresos son fundamentales."

Además, recordó durante su intervención que "La Rioja es una región estrechamente vinculada al origen histórico de nuestra lengua, en la que se escribió el primer texto que recoge un pensamiento completo con sentido."

Por su parte, **Enrique Vargas**, coordinador del Espacio Cultural Iberoamericano de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), destacó la importancia del idioma español como vínculo cultural y abordó los desafíos y oportunidades en la era digital. En esta línea, Vargas recalcó "el compromiso de SEGIB con la cooperación regional y la necesidad de desarrollar contenidos en español para la inteligencia artificial, a fin de mantener su relevancia en el futuro digital".

Fomentar la educación

Susana Cordero, directora de la Academia Ecuatoriana de la Lengua y doctora *honoris causa* de UNIR, expresó su confianza en que el congreso "sea un hito que contribuya a la toma de conciencia social e impulse a cada miembro de la academia a contagiar el amor por la palabra buena, bella y verdadera".

También subrayó la educación "como una necesidad urgente e impostergable, porque es la base de todo progreso personal y social; y cuanto menos lenguaje tengamos, más se empobrece el pensamiento".

En el congreso participarán como invitadas especiales, la catedrática de UNIR Inmaculada Berlanga, quien hablará sobre 'Inteligencia Artificial y humanismo. Un reto presente y futuro', y Yannelys Aparicio, catedrática de literatura hispanoamericana y vicedecana de Humanidades de UNIR, que participará con una ponencia sobre 'La edición conmemorativa de Los recuerdos del porvenir de Elena Garro.

Pie de foto 1 (de izquierda a derecha): Francisco Proaño; Enrique Vargas, coordinador del Espacio Cultural para Iberoamérica de la SEGIB; Susana Cordero, directora de la Academia Ecuatoriana de la Lengua; Pabel Muñoz López, alcalde Metropolitano de Quito; Santiago Muñoz, presidente de ASALE y director de la RAE; Francisco Javier Pérez, secretario general de ASALE, Santiago Herrero, director de Relaciones Culturales y Científicas de la AECID y José María Vázquez García-Peñuela, rector de UNIR.

Pie de foto 2: (de izquierda a derecha): Francisco Proaño; Enrique Vargas, coordinador del Espacio Cultural para Iberoamérica de la SEGIB; Susana Cordero, directora de la Academia Ecuatoriana de la Lengua; Pabel Muñoz López, alcalde Metropolitano de Quito; Santiago Muñoz, presidente de ASALE y director de la RAE; Francisco Javier Pérez, secretario general de ASALE, Santiago Herrero, director de Relaciones Culturales y Científicas de la AECID y José María Vázquez García-Peñuela, rector de UNIR.

SOBRE UNIR:

UNIR es una universidad que ofrece una educación superior de calidad a través de las tecnologías más innovadoras, siempre con el estudiante en el centro de su actividad. En España, imparte 55 grados, 136 másteres oficiales, 74 títulos propios y 4 programas de doctorado que tienen como objetivo acercar una educación integral y personalizada a los más de 66.000 estudiantes que trabajan en sus aulas presenciales-virtuales desde 90 naciones, principalmente en España e Hispanoamérica. Su método de enseñanza, adecuado a las demandas del mercado laboral, hace de UNIR una auténtica palanca social que rompe barreras y ayuda a que cada uno, esté donde esté, cumpla sus sueños de formación y de progreso personal y profesional. UNIR pertenece al grupo educativo Proeduca, junto con otros centros de enseñanza superior y no reglada.

PARA MÁS INFORMACIÓN

Departamento de Comunicación UNIR comunicacion@unir.net www.unir.net
Sala de prensa: <http://www.unir.net/sala-de-prensa/> Twitter: [@UNIRUniversidad](https://twitter.com/UNIRUniversidad) y [@PrensaUNIR](https://twitter.com/PrensaUNIR)

Paloma Gamarra (La Rioja) 94 121 02 11 ext. 1285 paloma.gamarra@unir.net
Sara Puerto 648 573 733 sara.puerto@unir.net
Isabel Álvarez 639 117 638 isabel.alvarezcastro@unir.net
Diego Caldentey (LATAM) 659 641 848 diego.caldentey@unir.net
José María Fillol (LATAM) 628 902 302 josemaria.fillol@unir.net
Bosco Martín (Director) bosco.martin@unir.net

